

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 8 de Agosto de 1898

Año XXVII. Núm. 7.631

## ASUNTOS DEL DIA

No como seguras, ni mucho menos como oficiales; pero sí como probables y verosímiles, según las versiones autorizadas que el telégrafo comunica desde los Estados-Unidos, podemos señalar como condiciones para la paz, impuestas por Mr. Mac Kinley, las siguientes:

1.ª Cesión absoluta de todas las islas españolas en las Indias occidentales, a excepción de Cuba.

2.ª Abandono de la soberanía de España sobre Cuba.

Los Estados Unidos ejercerá la administración sobre la isla hasta que se constituya un gobierno estable.

3.ª Los Estados Unidos piden una de las islas Ladrones como puerto de carbon, y otra estacion de carbon en las islas Carolinas.

4.ª Los Estados Unidos rechazan la cargas de las deudas de Cuba y Puerto-Rico.

5.ª Los Estados Unidos no reclaman indemnizacion alguna de guerra.

6.ª Una comision hispano-americana se encargará de arreglar la cuestion de los términos de la paz, bajo la condicion que las tropas españolas evacuarán inmediatamente Cuba y Puerto-Rico. Los Estados Unidos recogerán la isla de los Ladrones que han de ocupar.

La cuestion de Filipinas se resolverá por una comision mixta; pero mientras tanto, los Estados Unidos ocuparán Manila, su puerto y los territorios inmediatos que rodean la capital.

Respecto á la conducta que seguirá nuestro gobierno, los informes mas autorizados coinciden en que se mostrará dispuesto á la evacuacion de Cuba y Puerto-Rico, y á que la cuestion de Filipinas se discuta en la forma propuesta por los norteamericanos.

Al prestar su conformidad á estos puntos, el gobierno de España pedirá la suspension de hostilidades, que será un hecho en breve.

En cuanto se convenga el armisticio empezarán las negociaciones, ya con mas detenimiento, para ponerse de acuerdo en lo que respecta al pago de las deudas, en la forma de llevar á cabo la evacuacion de Cuba y Puerto-Rico, en los plazos en que se ha de realizar el abandono de esas islas por las tropas españolas, y en fin, en otros pormenores complementarios de la cesacion de la soberanía de España sobre aquellas colonias.

En todo el mes de agosto podrá quedar firmado el tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

Se cree que la paz será un hecho antes de que los yankees lleguen á apoderarse de San Juan de Puerto Rico. No hay la misma seguridad respecto de

Manila, si bien la tirantez de relaciones entre insurrectos y norteamericanos puede hacer difícil la campaña de éstos. De todas suertes, si llega el caso de tener que refugiarse los defensores de Manila en la ciudad murada, su resistencia tendrá que ser breve.

\*\*\*

Según cálculos que hace la revista financiera «La Estafeta», la guerra de Cuba ha costado á España DOS MIL millones y CIEN MIL hombres.

Este aterrador resultado se deduce con el simple exámen de los datos conocidos y publicados; pero como la estadística es deficientísima, tanto en los gastos de la campaña como en las bajas ciertas en ella ocurridas, resultan las cifras estampadas expresion mínima de la pérdida total que en sangre y en tesoros hemos sufrido en aquella infeliz colonia.

Tampoco se incluye en este resultado el importe de la escuadra.

Con razon dice el indicado colega, que desastre semejante no lo ha experimentado pueblo alguno.

## MADRID 3 AGOSTO

Un ilustre hombre público, que ha muchos meses vive en voluntario y tenaz retraimiento de la política, hablandome de los graves problemas actuales decla con amargura:

«Lo que mas apena el ánimo es el observar la indiferencia con que se mira el porvenir de la patria. Todo el mundo habla de nuestras grandezas pasadas y de las desdichas presentes, pero muy pocos son los que piensan en los medios de prepararnos á una regeneracion sólida que permita á la nacion española reparar sus pérdidas y asegurar su crédito.»

«Entiendo—añadía—que en estas circunstancias, muy tristes y dolorosas, importa mirar mas por lo que estamos obligados á ganar, que por lo que forzosamente vamos á perder. Cuando la paz sea firmada, se impone un cambio radical en nuestras costumbres políticas y en nuestra organizacion administrativa. Es indispensable dar prodigioso y rápido desarrollo á la riqueza pública, cuidando los gobiernos de crear impuestos justos y equitativos que, como hasta aquí, no sean obstáculo al progreso de las industrias é inconvenientes al comercio interior y exterior. Con la pérdida de nuestras colonias se han cerrado para España los mas importantes mercados, y es indispensable que se les busque sustitucion. Pero no bastarán las reformas en la administracion para llegar á este fin, si los particulares, y principalmente las grandes asociaciones industriales y las Cámaras de Comercio, no coadyuvan con sus iniciativas y su poderoso concurso.»

«Todos estamos obligados á esta obra regeneradora y á ella debemos dedicar

cuantas energías nos quedan, pero para ello es preciso que con firme voluntad los gobiernos administren mucho y bien y los gobernados trabajen con fé.»

Considero de gran oportunidad estas eloquentes y sencillas manifestaciones de mi interlocutor, precisamente en estos momentos en que la prensa da una importancia de extraordinaria gravedad á la previa censura, y los partidos radicales pretenden la regeneracion del país con procedimientos revolucionarios; hechos que demuestran cuán lejos vivimos los españoles de la realidad y de lo que á todos nos conviene.

Confirmando mis sospechas, puedo asegurar que en el Consejo de ministros el gobierno concesió al de Washington aceptando las condiciones propuestas para la paz.—C. de C.

(«Diario de Barcelona.»)

## 40.000 hombres á Filipinas

Leemos en «La Correspondencia Militar»:

«Persuadido el Gobierno de que España conservará á Filipinas, parece que ha comenzado á estudiar la mejor forma, una vez hecha la paz con los Estados Unidos, de restablecer la normalidad en el archipiélago magallánico, haciendo un supremo esfuerzo para conseguirlo radicalmente.»

En efecto, el ministro de la Guerra, en la interview que con él celebró uno de nuestros redactores en pasados dias, nos manifestó que se enviarían á Filipinas de 30 á 40.000 hombres y que se preferirían los que á su regreso de Cuba quisieran pasar voluntariamente al archipiélago.

El general Correa nos suplicó reserva en lo relativo á este punto, y nosotros no hicimos mas que indicar que una parte del ejército de Cuba, si lo «deseaba», pasaría á determinada colonia.»

Hoy, como ya un periódico hace indicaciones más claras acerca de esta resolucion, nos consideramos autorizados para hablar sin que pueda tachársenos de indiscretos.

El proyecto del Gobierno de enviar refuerzos en gran número á Filipinas para reducir y castigar ejemplarmente á los tagalos, nos parece acertadísimo y de no difícil realizacion, como indica un periódico de la mañana.

No contando los insurrectos filipinos con el apoyo de los americanos, que una vez hecha la paz abandonarían el archipiélago magallánico, será fácil empresa para España extirpar—no castigar—á los traidores.

En Filipinas no son necesarias reformas políticas, sino una administracion horrada y una energia puesta en práctica, siempre que las circunstancias lo exijan.»

## LA GUERRA

Madrid 4.

LA SITUACION DE CUBA

Un redactor de «El Imparcial», que se encuentra actualmente en Santander, ha celebrado una detenida conferencia con el señor Calvo, que ha llegado á la Península, procedente de Cuba, á bordo del vapor francés «Laffite».

El señor Calvo ha dicho que la situacion de la Habana es gravísima, y que la destruccion de la escuadra Cervera y la capitulacion de Santiago de Cuba abatieron el espíritu, tanto de los peninsulares como de los insulares. Ha añadido el señor Calvo que los soldados españoles y los voluntarios cubanos se muestran animadísimos y es án dispuestos á morir en defensa de la madre patria, apesar de que les falta esa fuerza moral que dan siempre las victorias. Respecto al bloqueo, ha dicho que indigna á todos que el bloqueo de la Habana lo mantengan impunemente cuatro barcos viejos norteamericanos.

Al hablar de la cuestion de las subsistencias, ha referido que el pan solo lo prueban los ricos y que los artículos de comer alcanzan precios fabulosos. Un huevo cuesta cuatro reales y siete pesetas una libra de manteca.

«Arolas, con objeto de evitar esto—ha afirmado el señor Calvo,—publicó un bando reglamentando los precios; pero entonces los comerciantes escondieron los artículos; los barcos que burlando el bloqueo hacian un buen negocio vendiendo los comestibles, dejaron de llegar á la Habana, y en vista de ello, el general Arolas tuvo que dejar sin efecto aquel bando.»

Teme el señor Calvo la anarquía del hambre, pues además de los precios elevados que alcanzan los comestibles, en las fabricas de tabacos hace días que no se trabaja y la clase obrera se encuentra en la mayor miseria.

El ejército se alimenta bien y está bien atendido, y por ello, según el señor Calvo, merece los mayores elogios el general Blanco.

En la provincia de la Habana hay, además de los voluntarios, 50.000 soldados bien equipados.

La situacion económica es tambien desconsoladora, pues la plata tiene una depreciacion del 40 p.8

El marqués de Argüelles, con su regimiento de voluntarios, está cuatro meses de penoso servicio.

Ha terminado diciendo el señor Calvo, que si no fuera por cuestion de subsistencias, la Habana seria inexpugnable.

MÁS DE LA HABANA

Un despacho de la Habana dice que se presentó frente al Morro un buque enemigo que llevaba bandera de parlamento. A su encuentro salió el «Yañez Pinzon» y le entregó correspondencia oficial y privada.

También entregó el parte oficial del almirante Cervera relatando el combate de Santiago de Cuba. En este parte se consignan los hechos que precedieron a la salida del puerto de Santiago de la escuadra. El estado de los barcos. Ordenes recibidas. Plan adoptado en la junta de jefes que se celebró. Y termina dando detalles de la llegada a Annapolis.

El buque enemigo llevó pliegos para el consul de Alemania en la Habana.

Otro despacho de la Habana dice que se ha establecido en aquella capital un recargo del 20 p. sobre todos los impuestos, tanto directos como indirectos.

#### INFUNDIOS YANKEES

De Nueva York dicen, que algunos alcaldes de Puerto-Rico han publicado proclamas dirigidas á los vecinos para que se conmemore «la anexión de Puerto-Rico á los Estados Unidos».

Otro telegrama del mismo origen afirma, que Mac Kinley convidó á comer al almirante Cervera, y que éste, estando comiendo, mató al presidente de los Estados Unidos.

Finalmente, otro despacho de Saint-Thomas fechado en 31 del mes próximo pasado dice, hablando de Puerto-Rico, que el general Macías ha reunido á los cónsules extranjeros para tratar de la capitulación.

#### EL BLOQUEO DE PUERTO-RICO

El bloqueo de San Juan de Puerto-Rico está sostenido por seis acorazados. Las averías sufridas por el vapor «Columbia», que embarrancó en Ponce, no son de importancia. Se confía en ponerlo á flote.

Para ello se ha comenzado á descargar algunos miles de toneladas de carbon que llevaba á bordo.

#### NOTICIA CONFIRMADA

Se ha recibido un despacho oficial confirmando la noticia de la muerte de los jefes y oficiales de la escuadra de Cervera, Sres. Lazaga, Sola, Vidaurreta, Maraboto, Bárcena y Polanco.

#### ENTRE TAGALOS

Los cablegramas de Manila insisten en asegurar que siguen las disensiones entre los tagalos por rivalidades entre ellos mismos, especialmente por odio de una gran parte, que no quiere consentir el yugo de Aguinaldo.

#### SOBRE LA PAZ

Insistese en que la cuestion batallona para las condiciones de paz de los Estados Unidos es el pago de la Deuda de Cuba y la intervencion en Filipinas.

El gobierno español, según dicen desde París, está dispuesto á rechazar el pago de la Deuda, quedando esta á cargo de las rentas de la isla con garantía de los Estados Unidos. Además, desea España una tarifa comercial de nacion más favorecida.

A cambio de esto, se concedería á los norteamericanos un puerto en las islas Filipinas.

Madrid 5.

#### DE MANILA

Hong-Kong.—Telegramas recibidos de Manila, dicen que aumentan las deserciones entre los cabecillas filipinos. Aguinaldo, por efecto de sus injusticias, se ha conquistado muchas enemistades.

Los españoles de Pangasinan se han reconcentrado en Dugupan, defendiéndose con bravura contra los rebeldes.

Las guarniciones españolas de Zambales y Subic se rindieron por falta de víveres y municiones.

Resulta completamente imposible el que Manila pueda resistir más, pues se halla materialmente falta de todo.

#### CONSEJO Y CONSULTAS

Esta tarde se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros.

Los Ministros, después de terminado el Consejo, se han mostrado impenetrables para con todo el mundo, negándose á contestar á las preguntas dirigidas por los periodistas.

Después de terminado el Consejo, el señor Sagasta conferenció con el general Primo de Rivera, que acababa de llegar á Madrid.

El general López Domínguez que conferenció luego dice que, como ministerial está obligado á acatar las resoluciones del Gobierno.

El general Linares ha telegrafiado que le es imposible venir á Madrid, pero que se mostraba favorable á la paz.

#### DESDE SANTIAGO—VARIAS NOTICIAS

Santiago.—El general Shafter ha recibido orden de su gobierno para que dirija inmediatamente sus fuerzas hacia el norte de la isla, habiendo empujado por este motivo, hoy mismo, seis trasportes el embarque de tropas.

Washington.—Se ha permitido al almirante Cervera é hijo que puedan visitar á los oficiales españoles heridos residentes en New York.

Ha naufragado el transporte «Massachusetts» en aguas de Ponce, habiéndose perdido completamente.

Puerto Rico.—Cerca de Punta Diez se ha cambiado vivo fuego de fusilería entre españoles y norteamericanos, resultando varios heridos por ambas partes.

#### LAS TROPAS ESPAÑOLAS.—LA REPATRIACION SE IMPONE

Un telegrama oficial recibido en el Ministerio de la Guerra y expedido en Santiago de Cuba, comunica las siguientes é interesantes noticias:

Empieza diciendo que la permanencia de las tropas en aquella region es completamente imposible que se prolongue por más tiempo, puesto que muchos soldados perecen extenuados, primeramente por efecto de la falta de alimentacion que se nota, habiéndoseles cambiado el arroz y aceitunas que antes comían, por carne conservada y luego por estar alojados en un reducido campamento que designaron los americanos al hacerse la capitulacion de Santiago, sin tiendas de campaña, que los yankees tienen y de que nosotros carecemos.

Se carece en absoluto de toda clase de alimentos, resultando muy difícil la alimentacion de los enfermos, lo cual contribuye también á agravarles en sus enfermedades.

Desgraciadamente esta situacion ha coincidido con el período de las lluvias, lo que determina un alarmante crecimiento en las enfermedades, y por efecto de lo cual actualmente existen en Santiago más de 3.000 enfermos, además de los existentes en las enfermerías de Palma, San Luis y Songoy.

En los Hospitales de Guantánamo existen también más de 150 soldados entre enfermos y heridos, los cuales poco más ó menos atraviesan la misma situacion que la de Santiago, resultando también imposible por más tiempo prolongar allí su estancia.

En Baracoa y Sagua la Grande se han llegado á registrar hasta doce y catorce defunciones diarias.

\*\*\*

Otro telegrama oficial recibido en el mismo Ministerio dice que en Santiago resultan insuficientes las camas por efecto de los muchos enfermos que existen, el número de los cuales ha de aumentar necesariamente.

Dice que se considera conveniente comenzar cuanto antes la repatriacion, debiendo ser los enfermos los primeros que se embarquen, y necesitando para esto conocer las condiciones de los barcos que estarán encargados de llevarlos á España, con expresion de los destinos de los mismos y de los hospitales más próximos al punto de desembarco.

La herida del general Linares sigue sin complicaciones, persistiendo, en cambio, los agudos dolores de los primeros días.

Madrid 6.

#### PROTESTA

Hong Kong.—Telegramas recibidos en esta capital, de Manila, dicen que Aguinaldo ha dirigido una protesta contra la pretension de los Estados Unidos por querer emplear á los insurrectos en luchar por los intereses de los Estados Unidos.

Por este motivo notanse bastantes disidencias en el campo rebelde.

#### DESEMBARCO Y RESISTENCIA

New-York.—Un despacho recibido

en esta ciudad, de Puerto Rico, dice que los americanos continúan desembarcando en Arroyo.

Estas fuerzas marcharán inmediatamente á Juagama donde se supone que los españoles opondrán resistencia de sesperada al ataque de los yankees.

#### LA RESPUESTA DE ESPAÑA.—PRIMO DE RIVERA

Nos telegrafian de Washington que uno de los ministros que componen aquel gabinete ha declarado que no sorprenderá al gobierno el retardo que sufra la respuesta de España á las conclusiones de Mac-Kinley, por los graves problemas que tendrá que resolver.

El secretario del Estado Mr. Day ha declarado también que ignora cuando el gobierno yankee recibirá la respuesta de España.

Ninguna noticia se tiene de las negociaciones de paz después de la entrevista que celebraron mister Day y el embajador francés Mr. Cambon el miercoles último.

El general Primo de Rivera se muestra muy reservado, habiéndose negado á darnos cuenta de la entrevista que ha celebrado con el Sr. Sagasta.

## Gaceta

Luctuosa fecha es hoy para la patria.

Un año hace que el mas cobarde de los asesinos privó de la vida al ilustre y malogrado gefe del partido conservador D. Antonio Cánovas del Castillo (q. s. g. h.).

Hijos ingratos seríamos, si con tan triste motivo no dedicáramos siquiera estas cortas líneas al recuerdo del eminente estadista, del insigne patriota, que con el poderoso esfuerzo de su saber y energía, supo restaurar y consolidar en el trono de San Fernando la monarquía de D. Alfonso XII.

Si la Providencia en sus inescrutables designios quiso arrebatarlo al cariño de su familia y numerosos amigos, y privar á la Nacion de sus eminentes servicios en los momentos en que iban á ser mas necesarios, quien sabe si con ello se propuso apartar aquella alma grande y noble, de las terribles torturas que hubiera tenido que sufrir, al contemplar el tristísimo cuadro que presenta nuestra querida España, por cuya prosperidad y gloria no solo trabajó sin tregua ni descanso, sino que tambien en aras suyas perdió la vida al querer arrancar las raíces de esa maldita planta que conocemos con el nombre de anarquía.

Descanse en paz tan grande hombre, y reciba la señora Duquesa de Cánovas del Castillo el sincero y sentido pésame del partido conservador de Menorca.

En el día de ayer se suspendieron los trabajos y socorros que facilitaba el Ayuntamiento de esta ciudad á la clase obrera, á consecuencia de las reclamaciones formalizadas por varios contribuyentes pretendiendo la anulacion del reparto que se ha girado al referido objeto, único recurso con que cuenta la Corporacion municipal para atender á dichos trabajos y socorros, toda vez que su presupuesto ordinario y los ingresos corrientes no alcanzan á cubrir las demás atenciones que pesan sobre el Municipio.

Por efecto de la suspension de trabajos, una numerosa Comision de obreros de esta ciudad ha pasado á impetrar de las Autoridades su apoyo para conjurar la aflictiva situacion en que se encuentran por la falta absoluta de recursos con que atender á sus más apremiantes necesidades y á las de sus familias.

Nos consta que las dignísimas Autoridades de esta ciudad han recibido á la Comision de obreros con la amabilidad que les distingue, ofreciéndola su apoyo y concurso para conjurar el conflicto producido, esperando confiadamente que sus esfuerzos serán atendidos y secundados por las Autoridades, no menos dignas, de la capital de la provincia.

A las once de esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento en sesion extraordinaria al objeto de estudiar la forma mas conveniente de conjurar el conflicto producido por la suspension de trabajos y socorros á la clase obrera, que ha sido preciso decretar en vista de la oposicion que se hace al reparto girado para el indicado fin.

En el vapor-correo «Ciudad de Mahon» llegó ayer el Teniente Comandante de la Guardia civil de este puesto recientemente destinado D. Sebastian Fernandez Frontela.

El caserío de Llumasanas celebró ayer su fiesta civico-religiosa, cuyo resultado fué bien satisfactorio para los que tomaron á su cargo esta fiesta de verano, que se vió muy concurrida así el sábado como en el día de ayer: el baile animadísimo, y de muy buen efecto, porque dió vida á la extraordinaria muchedumbre que se había congregado en aquella comarca.

Acompañada del general Sotomayor llegó el viernes á Barcelona la familia del general Macías capitán general de Puerto-Rico y además cinco alumnos de la academia de infantería, entre ellos el hijo del Teniente coronel Puig que hace pocos días se suicidó, á quien hasta por la tarde no se le dió la triste noticia del hecho desgraciado de su padre.

Transitando por el anden de Levante en la tarde de ayer, cayóse al mar un niño de corta edad; á las voces que daba su madre que le acompañaba, acudió un soldado cuyo nombre sentimos ignorar, de los que custodian las lanchas que prestan servicio entre esta ciudad y la Mola, el que, arrojándose al mar, logró poner á salvo al niño, hecho que fué elogiado por cuantos se enteraron de él, mereciendo frases de encomio y gratitud, como tambien se las enviamos desde las columnas de nuestra publicacion.

Ayer entró en este puerto, procedente de Cardiff en diez días de navegacion, el vapor inglés «Forest» de mil 617 toneladas, con cargamento de carbon mineral para el arsenal de este puerto.

Tambien entró la corbeta española de 446 toneladas «Princesa Dagmar», procedente asimismo de Cardiff, con cargamento de carbon mineral para las sociedades «Mahonesa de Vapores» é «Industrial Mahonesa».

Por real orden del ministerio de Hacienda se ha dispuesto que la tercera parte de las multas que se realicen por infraccion de la ley del Timbre, descubiertas por los inspectores de la Compañia Arrendataria de Tabacos, sea satisfecha directamente a los representantes de aquella por los delegados de Hacienda.

El sábado último se vió ante la Sala de vacaciones de la Audiencia de Palma, la vista del incidente de pobreza procedente de este Juzgado, promovido por D. Jaime Carreras con citacion de D. Agustín Marqués y del Abogado del Estado.

Los letrados Sres. Ripoll y Sampol (D. Pedro) respectivamente, fueron encargados de defender las partes.

Un industrial de Alcoy ha adquirido patente de invencion por una pasta especial para la fabricacion de suelas de alpargatas, de gran solidez y de mayor economia, pues resultan mucho más baratas que el de las suelas de ínfima calidad que hoy se fabrican.

Por no haberse presentado postores, ha sido declarada desierta la segunda subasta anunciada para el día de hoy, de las obras de reparacion y construccion del tejado del ala Sur del edificio destinado a cárceles de este partido.

Los estudiantes de enseñanza libre que deseen examinarse en Septiembre próximo en los Establecimientos oficiales, deberán hacer sus matrículas en la segunda quincena del mes actual.

El juéves llegó a Barcelona procedente de Bilbao un tren de mercancías conduciendo 115 proyectiles huecos con destino a esta plaza.

Recordamos a nuestros lectores que el día 15 del corriente mes, termina el plazo señalado por la Alcaldia para pagar sin recargo el 4.º trimestre del Reparto de consumos para cubrir el deficit que tuvo el Municipio en el año de 1892-93.

Leemos en un Diario de Palma:

«Sabemos que asciende a 228,35 pesetas el importe de la venta de los sellos voluntarios que la Sociedad filatélica entregó a las expendedorías, cuya circulacion fué suspendida por real orden. Dicha cantidad será ingresada en la secretaria de cámara de este obispado con destino a la suscripcion nacional.»

Para conocimiento de los aficionados a la caza debemos hacer público que el día 15 del actual conforme dispone la ley, cesará el periodo de veda para toda clase de caza.

La veda para la de codornices y demás aves de paso terminó el día 1.º del corriente.

Desde el 1.º de Julio el sueldo de los maestros sufre el recargo transitorio de 20 por 100 sobre el descuento del 1 por 100 que venian sufriendo, y otro 20 por 100 en concepto de recargo especial de guerra, que durante el año actual se convierte en 40 por 100 sobre el uno; de modo que el maestro que disfruta el sueldo de 500 pesetas sufrirá el siguiente descuento: 5 pesetas por el 1 por 100, más 2 pesetas por el 40 por 100; total, 7 pesetas. En igual proporción se les descontará el importe del material, retribuciones y alquileres.

Letanías • El Noticiero Universal del día 3:

«Por el eterno descanso del alma de don Joaquín Rada y López se ha celebrado esta mañana en la parroquia de Nuestra Señora de las Mercedes solemnes funerales y misas, a las cuales ha asistido numerosa y distinguida concurrencia que al par que ha elevado una oracion al cielo en sufragio del difunto, ha evidenciado las simpatías que supo granjearse con su excelente y bondadoso carácter y las amistades con que la familia cuenta y a la cual acompañamos en el justo dolor que a su alma embarga.»

Dice «La Almudaina»:

«Según nos manifestó un amigo nuestro llegado de Barcelona, por vía de Alcudia, ha circulado en aquella capital la noticia de que una parte de las tropas repatriadas de Santiago de Cuba, será trasportada a las Baleares haciendo antes cuarentena en Mahon.»

El Sr. Gobernador de Provincia ha dispuesto que el día 25 del actual tengan efecto las subastas para contratar en pública licitacion los servicios de abastecimiento de los faros de la Dragonesa, cabo Formentó, Aucasada e Isla del Aire durante los cuatro años económicos de 1898-99, 1899-90, 1900-01 y 1901-02, cuyos respectivos tipos de subasta son:

Table with 2 columns: Location and Price. Dragonera: 6,338-20 ptas. Formentó: 5,945-92. Aucasada: 3,603-60. Isla del Aire: 5,945-92.

El señor D. Victoriano Guzmán, Gobernador civil de esa provincia, ha publicado en el «Boletín oficial» una circular encaminada a reprimir que en la vía pública se cometan actos contrarios a la moral y que produzcan verdadero escándalo por medio de blasfemias y palabras soeces u obscenas.

Por la importancia que tiene dicha circular mañana la publicaremos íntegra a fin de que tan acertadas medidas no sean ignoradas del público y que por parte de los encargados de hacerlas cumplir no sean letra muerta.

Hemos recibido el cuaderno de Agosto del «Resumen de Agricultura», que contiene los siguientes artículos: De viticultura, Economía rural ó agrícola, Agotamiento del orujo sin necesidad de prensas, Comunidades de labradores, Los injertos con hojas raquíticas, Entomología agrícola, Destruccion de las rabanizas, mostazas, cardos, etc., que infestan las tierras de labor. Figuran también en este número nutridas secciones de Bibliografía Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial.

El «Resumen de Agricultura» es una Revista teórico-práctica, cuyos principales redactores son propietarios agrícolas que viven en sus fincas. La Redaccion contesta gratuitamente las consultas que sobre cuestiones agrícolas le dirijan los suscriptores. Esta Revista se publica cada mes en forma de cuaderno de cuarenta y ocho páginas. Se suscribe en la Administración: Pineda, 5, Barcelona.

Nuevos recargos de Guerra

Dice «La Correspondencia Militar»:

«Los nuevos recargos de guerra crean situación verdaderamente triste a los funcionarios activos y pensionistas, especialmente a los de reducidos haberes.»

A los empleados del Estado, de la Casa Real y de los Cuerpos Colegiados, cuyos sueldos no pasan de 5.000 pesetas, se les ha descontado 11 por 100 del impuesto ordinario y 3,30 por el de

guerra; a los de 5.001 a 7.500, 13 y 3,90 por 100, respectivamente; a los de 7.501 a 10.000, 15 y 4,50; a los de 10.001 a 15.000, 17 y 5,10, y a los de 15.001 en adelante, 20 y 6 por 100.

A las clases pasivas, cuyos haberes no pasan de 1.500 pesetas, 11 y 1,43 por 100; y a las que exceden de aquel haber, 15 y 4,50.

Los empleados de las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos, hasta 1.000 pesetas de sueldo, contribuyen con 5 y 1,50 por 100; y los que exceden de esa suma, 11 y 3,30.

Los coroneles, tenientes coroneles y comandantes del Ejército y sus asimilados en la Armada que sirven en Cuerpos activos con las armas en la mano, pagarán 1,50 por 100 de impuesto ordinario y 75 céntimos por recargo de guerra; y los capitanes, primeros y segundos tenientes 1 y 30 céntimos respectivamente.

Los demás jefes y oficiales en activo contribuirán con un 11 por 100 de impuesto y 3,30 de recargo.

Los generales de brigada con 13 y 3,90 por 100, y los demás oficiales generales con 15 y 4,50.

Por último; los registradores de la propiedad pagarán 15 y 4,50 por 100 de sus honorarios, y las cargas de justicia 20 y 6 por 100 de su importe.

De ello resulta que los sueldos quedan gravados con exceso, y que difícilmente podrá soportar esta carga los empleados de corto sueldo.

En España son muchos los que tienen una asignación de 750 pesetas anuales. Pues bien; de ella se les descuentan 82,50 de impuesto ordinario, 24,75 de recargo de guerra, 3,75 de cédula personal y 1,25 de recargo, de suerte que sólo percibe 637,75 anuales, y al día 1,75, con cuya modesta suma ha de pagar otros impuestos, como el de consumos, y vivir con lo que le reste, si es que algo le queda.»

Revisión del tiempo

Caminamos al término del estío y avanzamos al equinoccio de otoño. Efecto del estado anterior de la pasada quincena, del 1 al 2 se ha disfrutado en lo general de la Península y Portugal de tiempo propio de la estación.

Desde hoy, día 3, domina el plenitudo, y hasta el 6 el calor se hace notable; pues el termómetro marcará en muchas provincias de 35° a 37°.

Del 7 al 8, dominando altas presiones que avanzan hacia las Baleares, ráfagas tempestuosas llegarán a Levante, y las tronadas lineales se producirán en Barcelona, Lérida, Huesca, Teruel, Zaragoza, Logrono, Soria y Guadalupe, reflejándose en Burgos, Palencia, parte de Valladolid y parte de Leon.

Del 9 al 10 se generaliza el régimen, y tanto en Segovia cuanto en Madrid, Avila, Toledo, Cáceres y Salamanca, las tempestades serán fuertes, llevando acción análoga a Ciudad Real, Badajoz y Córdoba.

Avanza el menguante, y del 11 al 12 la temperatura será agradable. Vuelve a subir la columna mercurial; pero efecto de la evaporación, refresca la atmósfera en las primeras horas de la madrugada, y la irradiación cenital nocturna es importante.

Del 13 al 14, efecto del calor, se producen tronadas lineales en algunas provincias, especialmente en las centrales y del Mediodía. Donde más se apreciarán será en Murcia, Alicante, Valencia, Albacete y Cuenca.

Y llegado el 15, un mínimo barométrico en el Atlántico determina cierta situación contraria, que trae vientos del E, y del NO. Estos vientos invaden La Coruña, y llegando a Lugo, preparan las décadas de la primera quincena de Septiembre para finalizar toda normalidad en este mes, dando entrada a las perturbaciones equinociales. ESCOLÁSTICO.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 6.—3 t.

El Papa está redactando una En-

cíclica al clero y pueblo español excitándolos a que se mantengan adictos a la Reina y a la dinastía.

Madrid 6.—5 t.

El Sr. Sagasta ha despachado con S. M. la Reina, comunicándole el resultado de las consultas con los prohombres de los distintos partidos.

Madrid 6.—6 t.

En la entrevista que ha tenido el Sr. Sagasta con S. M. la Reina nada se ha hablado sobre la cuestion de confianza.

A las siete de esta tarde se reunirá el Consejo de Ministros el que se ocupará de la contestacion que ha de dar el Gobierno a los Estados Unidos.

En la semana próxima se pondrá en conocimiento del público el resultado de las negociaciones seguidas por el Gobierno sobre la paz.

Madrid 6.—6 40 t.

Los americanos se proponen establecer en Filipinas un gobierno autonómico.

La Asamblea que se nombre tendrá facultades para resolver la cuestion arancelaria, la espulsion de los frailes y la reforma judicial.

España nombrará un gobernador general del archipiélago filipino.

Madrid 6.—10 n.

En el Consejo de Ministros celebrado esta tarde, el Gobierno aprobó las bases que han de constituir el documento en que se acepte la paz.

Dicho documento será enviado telegraficamente a Washington.

El Ministro de Estado Sr. Almodovar del Rio, es el encargado de redactarlo y de presentarlo para su aprobacion al Consejo de Ministros que se celebrará mañana.

Madrid 8.—8 20 m.

Washington.—Invitado el señor Cervera a visitar a Mr. Hobson, se ha escusado de aceptar la invitacion.

El Sr. Cervera ha indicado que pronto vendrá a dar cuenta de su conducta ante el Consejo Supremo de guerra y marina.

Madrid 8.—1 40 t.

Washington.—El general Miles telegrafía a su gobierno que ocupa la poblacion de Guayama.

Añade que se puso al frente de las tropas, después de el consejo de generales efectuado el sábado en Ponce.

Telegrama de «La Maritima»

Barcelona 8.—9 10 m.

Fondeado «Menorquín» a las seis y media sin novedad viaje feliz.—Ginart.

# FILIPINAS

## Insurrectos y españoles

### DESDE EL CAMPO INSURRECTO

#### QUIEN ES BUENCAMINO

Un abogado y propietario de Apalit, D. Felipe Buencamino, se ha pasado á los insurrectos y desde Cavite escribe al general Agustí una larga carta, en que á vuelta de esfuerzos para disculpar su traicion da noticias minuciosas sobre la situacion de los insurrectos.

Para justificar su deslealtad expone hechos que tal vez sean falsos, y desde luego se ve en su escrito una ira profunda contra las autoridades españolas de Filipinas.

Buencamino era un hombre de mucha influencia en la Pampanga y se había distinguido siempre por su españolismo. Al mando de voluntarios reclutados por él peleó contra los insurrectos durante la primera insurreccion. Ahora había vuelto á hacer lo mismo y se le había reconocido el grado de teniente coronel de milicias filipinas. El general Agustín le autorizó para que fuese á conferenciar con Aguinaldo á fin de ver si podía reducirle á la causa de España. Lejos de suceder así, Aguinaldo fué quien convenció á Buencamino.

De la carta de este al general Agustín extracto los siguientes párrafos:

#### PARLAMENTARIO Y PRISIONERO

«El dictador Aguinaldo ordenó mi detencion y me sujetó á un interrogatorio, cuya sola y única pregunta ha sido la de: ¿Ha venido usted con el papel que se nos ha presentado D. Pedro A. Paterno en Biacnabató?»

«Contesté que no y que venía por mi propia iniciativa con autorizacion de V. E., para decir, que enfrente de los americanos, el país está levantado en armas y que de venir Aguinaldo con nueva insurreccion en favor de aquellos, se encontraría con guerra civil, que no redundaría más que en daño del país, ni unos ni otros provechos de ninguna especie, como no sea el muy tonto de ver á los americanos alegres y satisfechos por contemplar nuestros mútuos destrozos, á lo que se me contestó que estaba detenido por no acreditar suficientemente mi calidad de parlamentario, habiendo algunos que opinaron por mi fusilamiento como espía, lo que no permitió el dictador.»

#### LO QUE VIÓ Y LO QUE OYÓ

«Vuelto á mi prision, que es la casa del chino Esorio y con absoluta incomunicacion, durante algunos días veía, sin embargo, por la ventana de mi cuarto desfilan carros cargados de fusiles, cañones y municiones, que iban al pantalan y se cargaban en carros, barcas grandes y pequeñas, que todos los días venían á esta ciudad con grandes masas de hombres que calculo pasarían de más de 30.000.

«Venían también barcos cargados de armas y de municiones y de insurrectos antiguos procedentes de Hong Kong.

«Con posterioridad me enteraba por los que me visitaban, después de levantada mi incomunicacion, que el día 29 del mes próximo pasado fué copada una columna de 301 hombres de infantería de marina entre Imus y Cavite

Viejo, mandada por el coronel Pazos, á la vez que se oía fuego por todos lados de esta provincia, lo que indicaba el movimiento general de la nueva insurreccion. Supe también que el general Peña con su estado mayor se rindió, entregando cañones y otras armas. Tesoro público y gobierno con 200 voluntarios de Apalit, reclutados por mí, pero que el general Monet entregó al capitán de ejército D. Jesús Roldán; también llegó á mi noticia que asediado el destacamento de Bacoor, compuesto de 200 voluntarios de mi tercio y ciento y pico de infantería de marina, al mando del teniente coronel D. Luciano Toledo, pidieron socorro al coronel Pintos, que me sustituyó en Parañaque, cometiendo este jefe el error de mandar 100 voluntarios más de Laspiñas para socorrer á los de Bacoor, sin considerar que si 300 asediados no podían con los revolucionarios que les asediaban, es casi entregar á éstos los 100 que se mandaban de Laspiñas, como así ocurrió, pues viéndose el capitán Albert y el oficial Pérez Rubio rodeados por más de mil hombres, se tuvieron que entregar, como al día siguiente también se entregó el destacamento de Bacoor.

«Y así sucesivamente, en menos de seis días, fueron entregándose los destacamentos de Imus, Binakayán, Novleta, Santa Cruz de Malabon, Rosario, Salinas, Cavite Viejo y otros pueblos de esta provincia y que hoy está toda en poder de Aguinaldo.

«Pero hay más: porque también vinieron prisioneros de Kalamba, Biñán, Muntulupa y de la provincia de Bataán, entre ellos el gobernador y el administrador con sus señoras y niños, 200 voluntarios del tercio Blanco con su capitán Gómez y cuatro oficiales, y además 170 cazadores con el teniente coronel Baquero. El coronel Francia se dirigió á la Pampanga dejando á los voluntarios.

#### LO QUE TIENE AGUINALDO

«En una palabra, á los ocho días de operaciones, Emilio Aguinaldo tiene aquí y en los pueblos conquistados 2.500 prisioneros con más de 5.000 fusiles, ocho cañones, gran cantidad de dinero, municiones y numero considerable de frailes; por lo que ha determinado dirigir el ataque á esa ciudad, en combinacion con sus fuerzas de Bulacán; de esta provincia y de las de esa capital, que sumarán unos 30.000 hombres armados de fusiles y cañones, destinando á sus fuerzas de Bataán y Nueva Ecija para acorralar á las del general Monet, que está en la Pampanga y á las de Paciano Rizal en Kalamba para invadir Batangas.

«Por último, hoy han llegado mi hijo y mi cuñado llenos de sangre y muy maltratados por haber resistido á los que les secuestraron en el camino del Zapote á donde se dirigían para contener á la gente de Pio del Pilar que se querían pasar á los revolucionarios, y por ellos supe el desastre total de mi tercio.

#### AGUINALDO Y EL DEQUELLO

«Acorralada Manila por mar y por tierra y sin esperanzas de auxilio de ninguna parte y dispuesto el Sr. Aguinaldo, si V. E. prolongara la lucha con tenacidad, á hacer uso de la escuadra (?) para bombardear, yo no sé,

francamente, otro término que el de sucumbir muriendo; pero V. E. sabe que la entrada de cien mil indios, encarnizados con la lucha, ebrios de triunfos y de sangre, producirá una hecatombe de la que no se librarán ni señoras ni niños, ni sacerdotes, peninsulares, especialmente los frailes; ó yo creo que los derechos de la humanidad comprometidos de este modo tan grave debe pesar también en el ánimo de V. E., pues por caros que sean la gloria y el deber militar, que valen tanto ó más que la misma existencia, nunca hay derecho para que se conquisten á costa de los derechos de la humanidad, y ésta se sobrepone á toda consideracion y á todo deber.

#### DEFENDIENDO LA TRACION

«Creo, pues, sinceramente que V. E. debe capitular en vez de rendir luchando, y no será inútil esta vez mi indicacion, porque ha de saber V. E., y lo digo con pena, que me he decidido hoy á pasar al campo revolucionario, toda vez que ante Dios y ante las conciencias honradas me creo absuelto de mis juramentos de defender á España, en el momento que no la saben ó no la quieren defender con su vida los mismos peninsulares.

Sepa V. E. que en esta campaña de Cavite tengo más de 100 voluntarios entre heridos y muertos, al paso que los peninsulares están sanos y fuertes, diciendo que no quieren defender la causa de los frailes, confundida aquí y allá en Madrid, desgraciadamente, con la causa de España.

Unase á lo expuesto la consideracion del estado de indefension en que hemos dejado á mi familia y á la de los mil filipinos por mí reclutados, compuesta en su mayor parte de mujeres y niños, y que con seguridad serán perseguidos y secuestrados por los revolucionarios como enemigos. Todo ello unido con la ninguna esperanza de ser socorrido por V. E. ni por nadie, ha influido decididamente en mi ánimo para desistir del servicio de España y pasar al campo revolucionario, cuyo ideal es declarar la independencia de las Filipinas.»

#### LA RENDICIÓN DE BATANGAS

En una postdata añade Buencamino: «El gobernador de Batangas desde anteayer se ha entregado al fin con toda la guarnicion que allí había, compuesta de 500 cazadores y unos 100 del regimiento núm. 74, mandados por un teniente coronel.

Además, como botín de guerra se han apresado 1.000 y pico fusiles, con 150.000 cartuchos, dinamita en cajas y 60.000 pesos en metálico, y los frailes se han refugiado en una isla inmediata con todas las riquezas de sus conventos é iglesias: han ido tropas revolucionarias para coparles y como allí no tienen ninguna defensa, es segura su aprehension con todo el dinero que llevan

(«El Imparcial.»)

## Noticias militares

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular en que se dice que «en prevision de que las circunstancias hagan necesario dar mayor movilidad á los regimientos de artillería del ejército de la Península se

reforzarán las baterías de los regimientos montados 2.º, 3.º, 7.º, 9.º, 11 y 13 y de los tres de montaña, quedando constituidos en la forma siguiente:

La plana mayor de cada regimiento montado se compondrá de un coronel, un teniente coronel, tres comandantes, tres capitanes y un capellán, un médico primero, dos veterinarios y un profesor de equitacion.

El material será una batería de nueve centímetros y otra de ocho.

Los regimientos de montaña se compondrán de igual personal que los anteriores, y el material será: una batería Krupp de tiro rápido y una sistema Plasencia.

Los regimientos de sitio, cuyo personal será el mismo que los de montaña y montados, tendrán una batería de cañones, una de obuses y dos de morteros.

\*\*\*

Han sido aprobadas las comisiones que desempeñaron durante el mes de Julio último, D. Federico Bermejo, comisario 2.º de Administracion militar, y D. Antonio Berdié, primer teniente del Regional de Baleares núm. 2.

\*\*\*

Se ha publicado una circular disponiendo que mientras duren las actuales circunstancias, la Caja general de Ultramar satisfaga, en caso de fallecimiento del preceptor, las asignaciones consignadas en la misma á los hijos ó herederos á aquel.

\*\*\*

Por real orden circular se ha dispuesto que las vacantes de jefes y oficiales que ocurran en los batallones expedicionarios organizados por real orden de 9 de Mayo último, se cubran con el personal expectante á embarco para el distrito de Filipinas.

## Vida Religiosa

### CALENDARIO

Santo de hoy.—Santos Ciríaco, Largo, Emeragó y 22 compañeros mártires.  
Santo de mañana.—Santos Román soldado y mártir y Claudia.

### VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 6

De Palma, en 3 días, laúd español «San José», de 26 toneladas, patron R Ferrer, con 7 tripulantes y carbon vegetal.

Idem el 7

De Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón», capitán D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 28 pasajeros, efectos y la bodega.

D. Cardiff, en 29 días, corbeta española «Princesa Dagnier», de 446 toneladas, capitán D. Juan Batalla, con 13 tripulantes y carbon mineral.

De Cardiff, en 10 días, vapor inglés «Forest», capitán Mr. C. D. Pyres, de 1.617 toneladas, 19 tripulantes y carbon mineral.

De Barcelona, en 03 días, pailebot español «S Rafael», de 58 toneladas, patron P. Bellot, con 5 tripulantes y efectos.

Despachados el 8

Para Porto Clementino, polacra goleta italiana «Césare», de 158 toneladas, capitán Sig. E. dil Ré, con 8 tripulantes y lastre.

Para Felanitx, laúd español «S José», de 26 toneladas, patron R Ferrer, con 7 tripulantes y lastre.

Imp. de M. Parpal